

RAPPORT
SUR LA SITUATION DES ARCHIVES
1993

Par Le directeur des Archives Départementales

I. Présentation du service

Missions :

Les Archives départementales sont chargées de la collecte, du classement, de la conservation et de la communication des archives publiques émanant des assemblées, des administrations et des établissements publics départementaux, des services extérieurs de l'Etat fonctionnant sur le territoire du Département, des minutes et répertoires de notaires, des documents déposés par les notaires et particuliers ainsi que du contrôle des archives communales et hospitalières. Le deuxième aspect de leur mission consiste à mettre en valeur et faire connaître le patrimoine archivistique et documentaire ; dans ce domaine une attention particulière est portée au public scolaire, pour lequel le service éducatif organise des actions spécifiques.

Moyens

Personnel

- personnel d'Etat mis à la disposition du Département et dont les salaires, charges et indemnités continuent d'être supportées par le Ministère de la Culture, soit :
 - 1 conservateur
 - 1 documentaliste
 - 2 secrétaires de documentation

- personnel départemental, soit :
 - 1 agent technique
 - 2 agents d'entretien
 - 5 agents administratifs
 - 1 agent administratif qualifié
 - 1 adjoint administratif

1 poste de rédacteur principal (appelé à devenir un assistant qualifié ou un attaché de conservation, dans le cadre de la filière culturelle de la fonction publique territoriale) est resté vacant depuis le mois de mai.

Bâtiments et matériels

Rayonnages

• métrage équipé total	19 270	mètres
• métrage occupé à la fin de 1991	13 381,50	mètres
• accroissement reçu en 1992	335	mètres
• éliminations faites en 1992	15	mètres
• métrage occupé à la fin de 1992	13 701,50	mètres
• métrage disponible	5 569	mètres

Hygrométrie

Les problèmes d'hygrométrie déjà indiqués ont persisté.

Matériel

Les Archives départementales ont été équipées d'un lecteurs-reproducteurs et disposent désormais d'un parc de dix appareils.

Financement

- dépenses
 - fonctionnement 820 705 Francs
 - investissement 202 400 Francs
- recettes

- photocopies, travaux photographiques, vente d'ouvrage, etc.
89 713,05 Francs

Rapport d'activité

Accroissement des fonds

Les Archives départementales ont reçu 278 ml de documents :

- Versements administratifs	297	ml
- Dépôt d'archives communales	1	ml
- Archives privées	6	ml
- Livres, brochures	31	ml

Plusieurs entrées méritent d'être signalées :

- négatifs sur plaques de verre sur la reconstruction de ponts entre les deux guerres, 1919-1939.
- minutes notariales d'Attigny (1684-1899), de Carignan (1800-1899), du Chesne (1820-1900), de Saulces-Monclin (1806-1899).
- 3 550 cartes postales anciennes de différentes communes des Ardennes.

Classement et inventaires mis à la disposition du public

Plusieurs fonds ont été classés et inventoriés et peuvent désormais être consultés par le public :

- minutes notariales anciennes de Rethel, 1630-1899.
- archives du service de la Navigation : canalisation de la Meuse, canal des Ardennes, 1800-1940.
- répertoire des hypothèques, 1793-1940.

L'index par matières et noms propres des archives contemporaines (1940 à nos jours) a été continué. 9 000 ml de boîtes d'archives ont été traitées.

Activité de la salle de lecture

nombre de lecteurs : 1092 (+ 6 %)

dont généalogistes : 605, se répartissant ainsi :

Ardennes	222
Départements limitrophes	99
Paris et région parisienne	109
Autres départements	136
Belgique	31
Autres pays	8

nombre de séances de travail : 5833 (+ 22 %)

nombre d'articles communiqués : 17 612 (+ 7 %)

- principales recherches d'intérêt scientifique et culturel :

- 10 thèses ou mémoires dirigés par les universités de Reims, Lille, l'E.P.H.E.S.S. de Paris.
- 28 articles ou enquêtes.

Les sujets abordés restent très variés : les léproseries au Moyen-Age, le chapitre Saint-Pierre de Mézières au Moyen-Age, la solidarité au XVIIe siècle, l'industrialisation de l'Ardenne du Nord de 1830 à 1914, les étrangers dans les Ardennes durant l'Entre-deux-guerres, l'extrême-droite dans les Ardennes de 1936 à nos jours, le socialisme de 1848 à 1920, les médecins, le sport...

Action culturelle

Le service éducatif est animé par Monsieur Michel Cart, professeur d'histoire à l'I.U.F.M., bénéficiant de 2 heures supplémentaires hebdomadaires. Il organise des expositions et accueille les classes et les groupes souhaitant visiter les Archives et travailler sur les documents originaux.

Après l'importante exposition sur « La Première moitié du XVIIe siècle dans les Ardennes » réalisée en octobre 1992, et compte tenu des vacances de poste, les Archives départementales n'ont pas entrepris en 1993 la réalisation d'autres expositions.

Le service a organisé, en lien avec le Musée de l'histoire de France de la direction des Archives de France, la présentation de l'exposition « La première moitié du XVIIe siècle » aux Archives nationales de juillet à septembre 1993. Il a publié un Recueil de textes pédagogiques sur Le Premier XVIIe siècle dans les Ardennes.

Il a collaboré à la préparation de plusieurs expositions :

Jean Rogissart et son œuvre, avec la bibliothèque municipale de Bogny-sur-Meuse.

La Faux, un ruisseau, des énergies, avec l'association AREL de Revin.

L'Ardenne souterraine, avec la Mission à l'ethnologie et la culture scientifique et technique de Champagne-Ardenne, à la vitrine du Conseil général.

Tissus et liturgie, avec le Musée du Feutre de Mouzon et la Conservation départementale des Antiquités et objets d'art.

Il a en outre organisé ou animé des séances de formation pour des professeurs, des instituteurs et des élèves de divers établissements. Il a participé aux actions menées avec les services éducatifs des Archives de l'Aisne, de la Marne, de l'Oise et de la Meuse sur « l'Aisne au fil de l'eau ».

Douze expositions itinérantes ont été proposées en prêt aux établissements scolaires et aux associations.

Des cours de paléographie ont été donnés aux Archives départementales.

Le nombre de personnes concernées par l'action éducative et culturelle des Archives s'élève ainsi aux chiffres suivants, en augmentation de 22 % par rapport à 1992 :

ELEVES

Visite des Archives, travaux sur documents originaux,

visite d'exposition aux Archives départementales 400

Visite des expositions itinérantes 1 916

ADULTES

Cours de paléographie 28

Visite des expositions :

- expositions diverses 2 264
- « La première moitié du XVIII^e siècle » 4 342¹
(présentation aux Archives nationales à Paris)

¹ Et plusieurs milliers lors de la présentation à Rocroi à l'occasion des manifestations marquant le 350^e anniversaire de la bataille.

- expositions aux Archives départementales
Séances de formation (étudiants d'I.U.F.M., instituteurs
en formation, stages de professeurs) 138
- soit au total 9 088

Travaux photographiques et de microfilmage

2 330 mètres de pellicule originale ont été effectués et 28 426 mètres de duplication. Les principales opérations ont porté sur les registres d'état civil de 1840 à 1890.

Dépôt départemental d'objets d'art

Le Directeur des Archives départementales est chargé de la Conservation des Antiquités et objets d'art. Il gère le dépôt départemental d'objets d'art. Depuis que celui-ci a été transféré dans les caves de la mairie de Sedan, aucune action d'envergure n'a pu être menée. La question se pose désormais de son avenir.

Conclusion

Comme l'année 1992, l'année 1993 a été marquée par la vacance du poste de catégorie B. A cela s'est ajouté un gonflement de l'activité courante (les séances en salle de lecture ont augmenté de 22 %, le courrier reçu de 49 %), qui a engorgé gravement le service et a contraint à repousser plusieurs actions (mise en œuvre de l'informatique, publications d'inventaires, éliminations, programmation des versements). L'activité culturelle a été freinée, aucune exposition spécifique aux Archives départementales n'ayant été réalisée.

Toutefois, lors des orientations budgétaires pour 1994, votées à la fin de 1993, deux décisions ont été prises (transformation du poste de rédacteur en poste d'attaché de conservation du patrimoine (spécialité archives), lancement d'une étude en vue de régler le problème de l'hygrométrie dans les bâtiments) qui permettront d'envisager que le service d'archives retrouve sa pleine efficacité en 1994.

Le Directeur des Archives Départementales